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! ! ! !昨天，央视主持人赵普发布微
博称“不要再吃老酸奶和果冻”，这
条语焉不详的微博被网友疯转，评
论中网友多猜测这两种食品内被添
加了工业明胶。昨晚，他将这条微博
删除。一些大型乳品企业纷纷发表
声明称他们产品中使用的是食用明
胶，保证不会有问题。
有网友和媒体人士表示，新闻

从业者这种做法缺乏专业水准。这
条消息的可信度到底有多少？网友
们在评论中表示：期待央视相关的
重磅调查报道在节目中播出。

名主持发微博剑
指老酸奶和果冻
昨天中午，央视主持人赵普在

其新浪实名微博上发布一条信息，
称“转发来自调查记者的短信。同志
们：不要再吃老酸奶!固体形态"和果
冻，尤其是孩子，内幕很可怕，不细
说。”他的微博粉丝超过 #$%万人，
此微博数小时转发便超过 #&万次。
随后，微博认证信息为经济观

察报新闻部记者的网友“朱朱文强”
对这条消息进行了证实和补充。“这
就有点像是破皮鞋进了肚子。”他还
说，这才是今年央视 '·#$晚会重头
戏，可惜没播。
破皮鞋是怎么和明胶拉上关系

的呢？知名时事评论员“落魄书生周
筱赟”说：“不用这么神秘兮兮啦。所
谓老酸奶，就是更加浓稠，其实是大
量添加工业明胶。工业明胶，就是用
垃圾里面回收的破烂皮革做出来
的。”

虽然老酸奶去年(月即爆出添
加增稠剂丑闻，果冻也早被许多网友
列入禁食名单之列，但在网友心目中
具有相当公信度的央视主持人的微
博更加印证了这两种食品非法添加
的劣迹，一经发出便被网友大量转
发，许多网友怒斥老酸奶和果冻生产
企业使用工业明胶毫无道德。

大型乳品和果冻
企业说“不可能”
一些大型乳品企业称，可能一些

小企业会使用工业明胶代替食用明
胶，但大企业绝不可能。也有果冻企
业表示，果冻的增稠剂中不含明胶，
而是卡拉胶，消费者可以放心食用。
一家乳品企业的负责人说：“可

以把制作老酸奶采购的原辅材料清
单公布出来，供大家了解，看看有没
有曝光的这么混乱，也希望国家对
此清理整顿。不希望个别企业的行
为危及到整个行业。”
另一家国有大型乳企相关负责

人也表示，目前国内生产老酸奶的
几个品牌奶企添加的明胶都是食用
明胶。“外界对于添加剂过于敏感
了。现在乳制品行业的添加剂范围
和分量已经有明确规定，乳制品企
业会按照国家标准，严格地控制添
加剂的使用，请消费者放心。”

福建一家大型果冻生产企业品
质管理部一名工程师昨天表示，他们
生产的果冻用的增稠剂主要是卡拉
胶，还有魔芋胶和黄原胶，这些胶体
溶解后提供的是膳食纤维。这名工程

师还介绍，果冻的法定添加剂中，就
没有明胶。果冻的特点是黏稠、脆，有
爽滑的口感，而且透明度非常高，“如
果果冻中添加明胶作为增稠剂，果冻
就会非常硬，并且透明度很差，根本
达不到果冻的生产标准。”

有人态度激烈有
人冷静分析
大多数网友反应强烈，表示再

也不吃老酸奶和果冻了，有的说早
就不吃这两种食品了。还有一位妈
妈说“回家把这条微博给小朋友看
看，昨天她还在要求吃果冻，还好被
我严辞拒绝了。”
冷静的网友也不在少数。如网

友“生如加菲猫死才会无憾”说：“看
到评论里有人说是用廉价的工业明
胶代替食用明胶。百度了一下，发现
使用明胶的食物多如牛毛，不过查
了下工业明胶和食用明胶的价格差
距并不大，差价利润绝对不值得大

企业冒险，估计还有内幕。”
网友“)*+,--.”说，要爆料就爆

牌子，一竿子打死一个行业算怎么
回事？你说有工厂非法添加的，那就
去曝光，别遮遮掩掩地弄得好像都
不能吃。
还有网友给出鉴别真假老酸奶

的方法，网友“舞姿翩翩哇”说老酸
奶只要搅一下就会变稀的，要是搅
不稀估计就有问题了。网友
“+/01.*230/4*,*”也提到，他在国外吃
的酸奶都是固态的，但是和国内的
明显不一样，国外的固体酸奶开封
后一会儿就会稀释出液体，搅拌后
会变成液体，这也是为什么液体酸
奶会叫做搅拌型酸奶。

不少网友还建议大家自制酸
奶，做法简单方便，吃起来又放心。

同行批评赵普做
法缺乏职业水准

对赵普使用个人实名认证微博

发布信息的行为，很多媒体同行持批
评态度，认为微博只是一个人表达个
人意见的平台，作为媒体人，尤其是
央视知名主持人，不应通过微博发布
一些语焉不详的信息，在公众中造成
不良影响，应意识到自己的一言一行
所具有的公众影响力。
昨天下午 '时许，央视二套《生

财有道》节目主持人张露馨发微博，
不点名批评“有些自称新闻工作者
的人”，不经调查采访，坐在演播室
里转发短信就枪毙了整个老酸奶行
业，“没有半点职业道德”。这条微博
转发量很快超过 '555次，被网友解
读为张露馨对央视同事赵普的批
评。约 6小时后，张露馨再发微博点
名赵普，称其发微博揭内幕应指出
无良厂商名字。
昨天晚些时候，赵普和“朱朱文

强”删除了微博。“朱朱文强”说，自
己删除微博是因为接到了央视朋友
“打招呼”的电话。据他估计，此事与
传谣不同，“应该比较有根据”。

工业明胶入酸奶果冻尚无明确证据
央视主持人赵普发微博称“不要再吃老酸奶和果冻”激起千层浪
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! 成堆垃圾般的皮革废料通常要在池子里泡上三五天"这是制作工业明胶的第一步 本版图片来源：南方都市报

" 清洗三四个小时后"又脏又硬的

废皮革就变得干净!柔软了

! 制作好的工业明胶"看上去干净
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